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В середине учебного года произошла 
смена куратора совета. Кураторство стал 
осуществлять научно-практический центр 
развития воспитательной деятельности и бы-
ла принята установка на более деятельност-
ное участие студсовета в жизни университе-
та. А это не так просто: легче сказать, как 
хотим, чем сделать что-то самим. 

Кроме того, не все ребята сумели вклю-
читься в работу. Получилось, что из 55 чело-
век реально активно участвовала в работе со-
вета только треть. К сожалению, оказалось, 
что многие члены студсовета не являются ли-
дерами у себя на факультетах, а потому их 
присутствие в совете — формальное, «для 
галочки». Столкнулись мы и с «потребитель-
ской позицией», и с пассивностью, и с отсут-
ствием инициативы. И именно это — наша 
главная проблема на сегодняшний день. Что-
бы решить ее, мы хотим подойти к формиро-
ванию совета в новом учебном году более 
внимательно. Во-первых, мы считаем, что 
число членов совета следует сократить, так, 
чтобы от одного факультета был один деле-
гат. Тогда совет будет иметь меньший чис-
ленный состав, станет более мобильным и 
управляемым. Во-вторых, мы уверены, что 
быть членом студенческого совета — это 
большая честь и большая ответственность. 
Поэтому набор целесообразно проводить на 
конкурсной основе. Чтобы каждый кандидат 
от факультета не только представлял, как это 
было раньше, но и имел характеристику от 

руководства факультета, проходил собеседо-
вание, которое должно будет выявить его 
желание, возможность и готовность работать 
в составе студсовета. А незаинтересованных 
студентов мы будем просить факультеты за-
менить. 

Еще одно слабое место — отсутствие 
полноценного сотрудничества с различными 
структурными подразделениями универси-
тета. Например, всем понятно, что решать 
социально-бытовые проблемы студентов  
целесообразнее совместно с профкомом. В 
прошедшем году нам удалось наладить диа-
лог, но это был только первый шаг навстречу 
друг другу. 

Необходимо активнее включиться и в 
проекты научно-практического центра раз-
вития воспитательной деятельности. Совер-
шенно очевидно, что многие из них — «Моя 
инициатива в образовании», «Образователь-
ная площадка вожатого», «Свой мир мы 
строим сами» — должны проводиться не 
только силами сотрудников центра и студен-
тами, которых они привлекают к этому, а в 
первую очередь членами студенческого со-
вета при поддержке центра. И мы намерены 
это делать. 

Мы понимаем, что студсовету предстоит 
наладить рабочие контакты с дирекцией ин-
новационной программы.  

Мы надеемся, что в наступающем году 
мы реализуем все намеченные планы и ус-
пешно справимся с трудностями. 

 
 

Б. Г. Рожков, 
ответственный секретарь приемной комиссии 

 
ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ — 2007: ОСНОВНЫЕ ИТОГИ 

  
В нашем городе три вуза имеют го-

сударственное задание более 2 000 мест, 
финансируемых за счет средств феде-
рального бюджета: СПбГУ, Политехниче-
ский университет и РГПУ им. А. И. Герце-
на. Среди названных вузов по количеству 
поданных заявлений на бюджетные места 
Герценовский университет на 2-м месте, 
но по конкурсу РГПУ им. А. И. Герцена за-
нимает 1-е место, имея средний конкурс 
4,4 человека на место (Политехнический 
университет — 3,59; СПбГУ — 3,17). Сред-

ний конкурс в вузы Санкт-Петербурга — 
3,65 человека на место. Таким образом,  
по популярности у абитуриентов РПГУ им. 
А. И. Герцена сохраняет лидирующее ме-
сто среди крупнейших вузов города.  

Всего в приемную комиссию подано 
9 615 заявлений (в 2006 г. — 9 862). В том 
числе на очную форму обучения — 8 014 (в 
2006 г. — 8 327); на заочную — 1 107 (в 
2006 г. — 1 309) и на очно-заочную (ве-
чернюю) — 224 (в 2006 г. — 226); в Вол-
ховский и Выборгский филиалы — 280. 
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Несмотря на некоторое уменьшение ко-
личественных показателей по сравнению  
с прошлым годом, ситуацию в целом нель-
зя назвать критической. Особенно, если 
учесть, что на бюджетные места в этом  
году в вузы Санкт-Петербурга подано  
заявлений по сравнению с 2006 г. на  
3,5% меньше. На договорную (платную) 
форму обучения подано 2 307 заявлений (в 
2006 г. — 2 288). 

Можно выделить некоторые обстоятель-
ства, позволившие сохранить ситуацию 
относительно стабильной. Это традицион-
но высокая репутация  университета как 
вуза, куда поступают по уровню знаний, а 
не другими способами. Это высокое каче-
ство образования и востребованность ди-
плома. Это доброжелательный стиль рабо-
ты приемной и экзаменационной комис-
сий во время приемной кампании. В этом 
году — минимум претензий при приеме 
документов и ни одной апелляции во вре-
мя вступительных испытаний. Известную 
роль в увеличении числа абитуриентов 
сыграла проведенная в новом формате 
рекламная кампания дней открытых две-
рей. Увеличению количества абитуриентов 
также способствовало открытие бюджет-
ного и внебюджетного приема на новые 
направления и специальности. 

Особое значение, на наш взгляд, имели 
те новации, которые впервые в истории 
РГПУ им. А. И. Герцена были использованы 
во время приемной кампании 2007 г. Это 
прием на блоки естественнонаучных и  
физико-математических образовательных 
программ с последующим рейтинговым 
зачислением, а также проведение предва-
рительного зачисления с публикацией 
предварительных проходных баллов. При-
ем на блоки, во-первых, сделал привлека-
тельным для абитуриентов процесс посту-
пления в университет (один раз подав до-
кументы и пройдя один раз вступительные  
 
испытания, они получали возможность 
участвовать в конкурсе на несколько на-
правлений подготовки/специальностей); 
во-вторых, позволил на основе рейтинго-
вого зачисления уйти от ситуации недобо-
ра на невостребованные в предыдущие 
годы направления подготовки/специаль-
ности.  

Процедуру предварительного зачисле-
ния нельзя трактовать однозначно. С од-

ной стороны, оглашение предварительных 
проходных баллов в известной степени 
инициировало сдачу подлинников доку-
ментов об образовании, с другой — абиту-
риенты, не набравшие предварительный 
проходной балл, несмотря на объяснения 
работников приемной комиссии, что балл 
будет меняться в сторону уменьшения, за-
бирали уже сданные подлинники. Кроме 
того, увеличение объема информации про-
порционально увеличивает объем сомне-
ний, что привело буквально к осаде абиту-
риентами и их родителями приемных ко-
миссий факультетов с целью «выдать» 
окончательные проходные баллы. 

Число абитуриентов также увеличили 
поступавшие по целевому набору. В 2007 г. 
были заключены договоры о целевой кон-
трактной подготовке с Ленинградской об-
ластью (290), с пятью комитетами прави-
тельства Санкт-Петербурга, с администра-
циями пяти районов города, с админист-
рациями двадцати регионов РФ. Всего 
университет предоставил отдаленным ре-
гионам для обучения по очной форме 297 
целевых контрактных мест, финансируе-
мых из средств федерального бюджета. 
Всего с учетом Ленинградской области, 
районных администраций и комитетов 
правительства Санкт-Петербурга выделено 
729 мест. Продолжает осуществляться це-
левой набор в институт детства на заоч-
ную форму обучения. Всего на целевые 
места зачислено 390 абитуриентов по оч-
ной форме обучения и 40 — по заочной 
форме. В итоге 430 студентов будут обу-
чаться в РГПУ им. А. И. Герцена на основе 
целевой подготовки. 

Как и в прошлом году, по приказам 
Минобрнауки России (в дополнение к кон-
трольным цифрам приема) выделено 17 
бюджетных мест для абитуриентов из трех 
регионов Южного федерального округа 
(зачислено 12 человек).  

Следует выделить некоторые моменты, 
отличающие приемную кампанию 2007 г. 
от предыдущих. 

Кроме приема на блоки, рейтингового и 
предварительного зачисления, это участие 
в эксперименте по введению ЕГЭ на все 
специальности/направления подготовки. 
«Вторая волна» ЕГЭ прошла без прошло-
годних проблем, так как проводилась 
только по русскому языку, истории России 
и информатике. Абитуриенты, не имевшие 
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результатов ЕГЭ по английскому языку и 
биологии, сдавали экзамены по данным 
дисциплинам экзаменационной комиссии 
Герценовского университета. Кроме того, 
приемная комиссия была обязана засчи-
тывать результаты ЕГЭ по всем общеобра-
зовательным дисциплинам без учета жела-
ния абитуриента, на основании свидетель-
ства о сдаче ЕГЭ.  

Отдельно отметим прием в магистрату-
ру, который проходил в известной степени 
драматично. За два дня до окончания 
приема документов было подано заявлений 
на 200 меньше числа государственного за-
дания. Совместная работа деканатов и 
приемной комиссии позволила урегулиро-
вать ситуацию, и на момент закрытия 
приема на 640 выделенных министерством 
мест в магистратуру было подано 810 заяв-
лений, а конкурс составил 1,2 человека на 
место. В целом магистерская подготовка 
становится стратегической линией образо-
вательной деятельности университета. Ко-
личество выделяемых мест соответствует 
государственному заданию крупного вуза. 
Поэтому набор в магистратуру в таком объ-
еме вызывает определенную озабоченность. 
В этом году вузы последний раз имели воз-
можность принимать на бюджетные места 

абитуриентов с дипломом специалиста, и 
таких заявлений в РГПУ им. А. И. Герцена 
было подано 21%, а 8,5% — составили вы-
пускники других вузов. Вероятно, в тече-
ние следующего года необходимо вести ин-
тенсивную рекламную кампанию как сре-
ди бакалавров нашего университета, так и 
привлекать выпускников других вузов Рос-
сии. Представляется перспективным рас-
ширение уже имеющегося опыта целевого 
приема в магистратуру (в 2007 г. поступили 
9 магистров-целевиков). 

В целом, несмотря на все трудности, 
приемная кампания прошла, на наш 
взгляд, без серьезных проблем, и государ-
ственное задание по приему выполнено.  

Зачислено на бюджетные места: на оч-
ную форму обучения — 1 964 человека, на 
заочную форму обучения — 430, на очно-
заочную (вечернюю) — 60. Всего — 2 454 
человека. 

Приемная комиссии выражает ис-
креннюю благодарность руководству уни-
верситета и всем его структурным под-
разделениям, которые работали как еди-
ный слаженный механизм, что обеспечило 
успешное проведение приемной кампа-
нии 2007 г.  

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
 

Ученого совета РГПУ им. А. И. Герцена от 31 августа 2007 г. 
«Итоги 2006/2007 учебного года и задачи на следующий учебный год  

в контексте проведения комплексной оценки деятельности университета» 
 
 

Заслушав и обсудив доклад проректора по учебной работе В. П. Соломина, Ученый 
совет отмечает, что уходящий учебный год — год 210-летнего юбилея — был ознаменован 
значимыми достижениями университета, получившими высочайшую оценку его роли и 
значения в отечественной системе образования, высказанную широкой российской обще-
ственностью и лично Президентом России В. В. Путиным. 

Более двухсот мероприятий международного и всероссийского масштаба были  
направлены на решение задач стратегических направлений «Программы развития РГПУ 
им. А. И. Герцена на 2006–2010 гг.». 

Одно из самых значимых достижений университета в 2006/2007 учебном году —  
победа в конкурсном отборе среди вузов России в рамках приоритетного национального 
проекта «Образование», получение гранта на реализацию инновационной образователь-
ной программы «Создание инновационной системы подготовки специалистов в области 
гуманитарных технологий для социальной сферы», что свидетельствует о высокой конку-
рентоспособности научного, методического, организационно-педагогического, кадрового и 
материально-технического потенциала Герценовского университета. 

Инновационная образовательная программа, разрабатываемая и реализуемая уни-
верситетом, выступает важнейшим средством и механизмом решения задач стратегиче-
ских направлений программы развития университета на 2006–2010 гг. Результаты, достиг-


